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СИТУАЦИЯ 

еды у садоводов, случившей 
ся в конце июля, никто не 

_ предвещал. Все произошло 
нежданно-негаданно. Многие «сади
сты» из коллективных товари
ществ «Металлург-2», «Строи
тель-?», «Машиностроитель» и не
которых других, расположенных в 
относительной близости от Маг
нитогорского цементно-огне-
упорного завода, а также 
жильцы поселка Цементни-
ков уже привыкли, что ле
том выпадают «осадки», 
совсем не похожие на дождь. 

Соседство с промышлен
ным предприятием дает о 
себе знать. Время от вре
мени на садовые участки 
выпадает так называемый «серый 
снег» или попросту пыль. Но коли
чество технологической пыли, вы
павшей в конце июля на земельные 
угодья, кустарники и грядки повер
гло садоводов в шок: посыпались 
жалобы и в администрацию города, 
и в отдел экологии, и в адрес само
го виновника «торжества». 

Что случилось? Почему? 
Выбросы цементно-огнеупорного заво

да вызвали огромный общественный ре
зонанс. Что-то не помнится, когда в пос
ледние годы Магнитка так воодушевленно 
и живо обсуждала экологическую пробле
му: то ли все привыкли к тому, что всем нам 
суждено дышать чем попало, то ли повода 
не было. Однако технологические выбро
сы, которые в документальном подтверж
дении значатся как «залповые», затрону
ли многих горожан, в основном садоводов. 
Именно они увидели новый продукт цемен
тно-огнеупорного завода что называется 
«в натуре». Слой пыли, плотно осевшей на 
землю, кустарники и плоды, не смывался 
даже водой. Естественно, кому не жалко 
немалых трудов по выращиванию урожая 
в тяжелейших условиях Южного Урала с 
далеко не южным климатом? 

И началась «заварушка»: телефонные 
звонки, письма, жалобы. Задавались прак
тически одними и теми ж е вопросами. Кто-
то не мог понять, что все-таки произошло. 
Кому-то были интересны причины произо
шедшего. В число непонятливых и интере
сующихся попали и представители влас
тей. Виктор Аникушин росчерком пера рас
порядился создать специальную комис
сию, а Михаил Сафронов принял участие в 
одном из совещаний «по разбору полетов». 

А случилось вот что. Многие магнито
горцы уже в курсе, что на цементно-огне-

Кпорном заводе крупным акционером стал 
1МК. Д а ж е человеку не сведущему, не 

трудно было заметить, что МЦОЗ впервые 
за годы реформ, начиная с весны нынеш
него года , заработал на всю катушку . 
П р о и з в о д с т в е н н ы й «про гресс» м о ж н о 
было заметить и по дыму из заводских 
труб, и по «серому снегу», выпадающему 
на садовые участки. С мая все три враща
ющиеся печи были максимально загруже
ны под производство доломита - продук
та нового и необычного, нужного конвер-
терщикам для выплавки стали более высо
кого качества. Применение доломита, кста
ти , запатентованного , увеличило стой 
кость футеровки конвертеров. 

Но кто знал, что технология обжига но
вого продукта для отечественных метал
лургов выкинет такой фортель? Увы, не 
обошлось без инженерного просчета, сыг
равшего с магнитогорскими цементника-
ми злую шутку. Все объясняется отличи
ем в технологии «выпечки» клинкера для 
цемента и обжига доломита. Производ
ство последнего оказалось более пыль
ным: и без того устаревшая пылегазоочи-
стная система не выдержала повышенных 
нагрузок. 

Пик задымленности и запыленности при
шелся на конец июля. Залповые выбросы 
произошли в результате розжига печи №1, 
выводимой из капитального ремонта. Во 
время розжига печь работала без газоочи
стки 58 часов, причем 40 из них со стопро
центной загрузкой. Кроме того , печь №2 
из-за аварийной остановки 25-27 июля ра
ботала 4,5 часа, и тоже без газоочистки. 

Что за шум, а драки нет? 
Браво бдительным садоводам! Если бы 

не их возмущенная реакция, то кто обра
тил внимание на злостное нарушение. А с 
экологией шутки плохи. И даже противо
показаны. В городе, буквально напичкан
ном выбросами промышленных предприя
тий, такая бдительность не помешала бы 
пристальнее следить за тем, каким возду

хом мы дышим и какую воду пьем. Шума 
было много, а драки нет. 

Да и какая может быть драка, если те
перь реагировать и контролировать эко
логическую ситуацию некому. Комитета 
по экологии в Магнитке не существует. Его 
сократили - видимо, «за ненадом». Вновь 
чья-то реформаторская «рука» приложи
лась к экологическому и природоохран
ному ведомству: то ли страна стала чище, 
то ли - наоборот, так «загадили», что ни
какие экологи не помогут. Теперь они на
личествуют только в крупных и област
ных городах. 

Естественно, в момент выбросов расфор
мированные магнитогорские экологи фи
зически не могли зафиксировать загряз
нение окружающей среды. Поэтому бди
тельность населения пришлась весьма 
кстати. Взрыв общественного мнения про
лил свет на несколько проблем: от необ
ходимости создания в нашем городе эко
логической службы с современной изме
рительной лабораторией до непростой 
ситуации с очистными сооружениями на 
цементно-огнеупорном заводе. 

Что касается первой проблемы, то про
цесс медленно, но продвигается. При го
р о д с к о й администрации уже работает 
управление промышленности и экологии. 
Его начальник Александр Пирожков по
лон сил и энергии, чтобы возродить пусть 
небольшую, но действенную экологичес
к у ю службу. Если говорить конкретно о 
МЦОЗе, то и эта, казалось бы, безвыход
ная критическая ситуация с выбросами 
уже решена. Разработана и утверждена 
программа реконструкции фильтров и мо
дернизации пылегазоочистной системы. 
К 2005 году все садоводы и жители по
селка Цементников вздохнут спокойно: 
воздух станет несравненно чище. 

Быть или не быть? 
Что делать? 

Несмотря на принятые меры, «шумиха» 
утихла не сразу. Кто-то подогревал ее все
ми способами. Да, выбросы были. Никто с 
этим не спорит и тем более не собирается 
оправдывать завод в доломитовой «агрес
сии» на садоводов. Допущен технологи
ческий просчет. Виновные наказаны. Си
туация с цемзаводом будет рассмотрена 
в экологическом комитете, в Челябинске. 
Но некоторым этого мало. Кое-кто бы хо
тел поставить вопрос о закрытии произ
водства на МЦОЗе. Дескать, пока идет ре
конструкция, все будут дышать черт зна
ет чем. 

Почему же раньше так 
никто не «возникал», ког
д а шахтные печи в Ага-
повке дымили куда хле-
ще,- «выплевывая» и з 
весть без всяких фильт
ров? Теперь, когда осво
или выпуск доломита на 
ц е м е н т н о - о г н е у п о р н о м 
заводе , Агаповка стала 
райским уголком. . 

Некоторые горячие го
ловы предлагают закрыть 

_ _ завод на время его ре-
^ ^ ^ ^ L конструкции. Согла-
^ ^ ^ ^ L симся с э т и м , но 

представим послед-
^ ствия. То, что кол

лектив з а в о д а лишится р а б о т ы и 
средств существования - полбеды. И 
это, похоже, вряд ли волнует инициа
торов «рационального» предложения. 
Главным последствием такой инициа
тивы может стать остановка ККЦ. Или 
комбинат у нас настолько богат, что
бы как «Северсталь» покупать аналог 
доломиту в Америке?'А может действи
тельно, закрыть М Ц О З и «обрадо
вать» жителей Агаповки, вновь запус
тив шахтные печи? • 

Здравой логики в этом нет, равно 
как если в рыбацком поселке запре
щают ловлю рыбы. В то же время и за 
экологией следить не помешало бы. 
Так что с мыслью о закрытии завода 
надо расстаться и ждать его рекон
струкции. 
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Напоследок, хотелось ^ ы задаться па
рой-тройкой вопросов. Первое; над чем при
шлось задуматься после детального раз 
бора ситуации на цемзаводе, так это близ
кое расположение к нему садоводческих 
товариществ. Треть века назад в городской 
администрации «догадались» нарезать са
довые участки по периметру промышленно
го предприятия. Никто не задумывался, к 
чему может привести такое «соседство». А 
ведь в конце 80-х годов цёмзавод «пылил» 
не меньше. 

Следующее, что набило оскомину в выс
казываниях официальных Лиц, обществен
ности и некоторых средств массовой инфор
мации, - огульная критика 'в адрес ММК, 
главного акционера цемзавода. Мол, вне
дрили производство доломита, загрузили 
все имеющиеся мощности, а об экологии не 
позаботились. В какой-то степени возмущен
ные правы: К кому еще обращаться, как не к 
основному собственнику? Однако, многие 
почему-то забыли о прежних «хозяевах», 
которые не ударили палец об палец и по
грязли в неплатежах, поимев при этом обо
ротные средства и по сути, остановив за
вод. Где же они были, чем занимались и 
почему не следили за состоянием оборудо
вания и производственных мощностей? Сто
ило прийти на завод нормальному хозяй
ственнику, возродить производство, как ста
ли «тыкать» в недоделки. Не мог комбинат 
за столь сжатые сроки обновить производ
ство. 

Сразу выделить 65 миллионов рублей для 
замены электрофильтров и преобразования 
газоотводящих трактов комбинат не сможет. 
Поэтому для ускорения процесса реконст
р у к ц и и генеральный д и р е к т о р О А О 
«МЦОЗ» Анатолий Гамей предложил войти 
в экологические программы города и обла
сти. Как никак, а денежки в экологический 
фонд ММК платит исправно и немало.-Тогда 
почему же не воспользоваться ими в дан
ном конкретном случае? Но опять слышны 
недовольные голоса: почему надо исполь
зовать средства городского бюджета? Ком
бинат «нагадил» доломитом, а расплачи
ваться должен город? Опять никакой логи
ки. 

Думается, не стоит объяснять, уже в ко
торый раз, что город и область неплохо «кор
мятся» от платежей ММК. И все, кто трясет
ся за бюджетные копейки, должен понимать 
какую роль в хозяйстве нашего города иг
рает металлургический комбинат. 

Алексей Д У З Е Н К О . 

13 • "лик"-;•••«^-"•А К а к б ы т ь в с е - т а к и п о с т р а д а в -
,. I P * J w ; шим с а д о в о д а м ? Есть и л и не есть 

т Ш ДУР ЯЯ п л о д ы у р о ж а я с д о л о м и т о м ? Ка
к о в п р и в к у с д о л о м и т а , не в р е д е н 

л и он д л я з д о р о в ь я ? На э т и в о п р о с ы о т в е т посту 
п и т п о с л е э к с п е р т и з ы в л а б о р а т о р н ы х у с л о в и я х , 
к о г д а с в о й в е р д и к т о г л а с я т м е д и к и . Во в с я к о м слу
чае, у п р а в л е н и е п р о м ы ш л е н н о с т и и э к о л о г и и от 
п р а в и л о с о о т в е т с т в у ю щ и й з а п р о с е щ е в п е р в ы х 
числах а в г у с т а . 

ХРОНИКА 

ВЫБРОСОВ 
...В 2000 Г О Д У новым крупным акционером цемен

тно-огнеупорного завода становится ОАО «ММК», 
разработана программа по «реанимации» завода. 

. . .РУКОВОДСТВО КОМБИНАТА выделяет солид
ный кредит на работы по разделению технологичес
ких потоков, что позволило цементникам выпускать 
ожелезненную известь и клинкер для производства 
цемента. 

.. .В М А Р Т Е 2001 Г О Д А произведена пробная 
партия нового продукта - ожелезненного доломита, 
увеличившего стойкость футеровки конвертеров. 

...В МАЕ МЦОЗ впервые за годы российских ре
форм вошел в режим стопроцентной загруженности 
своих мощностей, выполняя план по выпуску доло
мита. 

...В К О Н Ц Е МАЯ на очередном собрании акцио
неров ОАО «Магнитогорский цементно-огнеупорный 
завод» одобрен курс владельца контрольного паке
та акций ОАО «ММК» . Генеральным директором 
ОАО «МЦОЗ» утвержден А. И. Гамей. 

. . . З А К Р Ы Л А С Ь НА К А П Р Е М О Н Т вращающаяся 
печь N* 1 для полной замены футеровки, увеличения 
объема и плотности цепной завесы (для сокращения 
лылеуноса из печи). 

...С 24 ПО 27 И Ю Л Я при пуске и розжиге вращаю
щейся печи N* 1 прошли серьезные выбросы доломи
товой пыли на близлежащую территорию. 

...30 И Ю Л Я подписан акт комплексной проверки 
жалоб населения по поводу загрязнения террито
рии садовых товариществ выбросами ОАО «МЦОЗ» 

...НА С Л Е Д У Ю Щ И Й Д Е Н Ь вышло в свет распоря
жение № 3036-р за подписью главы города о созда
нии комиссии по установлению причин выпадения 
известковых осадков в коллективных садах. В состав 
комиссии вошли А. Н. Пирожков - председатель ко
миссии, начальник управления по промышленности 
и экологии администрации города; Л . Ф. Варава -
начальник отдела экологии; 3 . П. Лысенко - началь
ник гидрометеорологического бюро; Ю. А. Сычев -
главный санитарный врач города. 

...2 А В Г У С Т А состоялось первое совещание ко
миссии, выявлены причины залпового выброса тех
нологической пыли. 

. . . П О З Ж Е П О Я В И Л А С Ь С П Р А В К А с пояснени
ем обстоятельств случившегося на заводе, подпи
санная техническим д и р е к т о р о м О А О « М Ц О З » 
Г. Л . Антоновым. 

...14 А В Г У С Т А вышел в свет официальный ответ 
магнитогорского гидрометбюро о загрязнении ат
мосферного воздуха за период с 30 июля - 13 авгу
ста сего года с малоутешительными для завода и 
садоводов цифрами, подтверждающими продолжа
ющиеся выбросы. Максимальные разовые концент
рации пыли превысили нормы ПДК (предельно допу
стимые концентрации). 

...В ЭТОТ Ж Е Д Е Н Ь состоялось повторное сове
щание комиссии, на котором утверждены меры взыс
кания с установленных виновников залповых выбро
сов. Главный санитарный врач по Магнитогорску на
ложил на ОАО «МЦОЗ» штраф в размере 300 мини
мальных заработных плат. Виновными за выбросы 
названы технический директор завода А. Г. Антонов 
и заместитель генерального директора по производ
ству А. А. Затонский. 
* ...15 АВГУСТА внутризаводская комиссия соста

вила акт обследования технического состояния элек
трофильтров за вращающимися обжиговыми печами. 
В решении сказано: «...фильтры физически изноше
ны и морально устарели, находятся в критическом 
предаварийном состоянии, восстановлению не под
лежат и требуют полной замены». 

. . .РАЗРАБОТАНЫ П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я по реконст
рукции пылегазоочистных установок. Они стали од
ним из пунктов программы реконструкции газоотво
дящих трактов обжигового отделения производствен
ного цеха ОАО «МЦОЗ», утвержденной заместите
лем генерального директора ОАО «ММК» по произ
водству Р. С. Тахаутдиновым. Программа будет вы
полняться в несколько этапов и рассчитана на 2002-
2005 годы. 

...С П Р Е Д Л О Ж Е Н И Е М З А Н Я Т Ь С Я реконструк
цией й заменой фильтров руководство ММК обрати
лось в Гипромез. 

...23 А В Г У С Т А на цементно-огнеупорном заводе 
состоялась рабочая встреча под председательством 
руководителя депутатского корпуса М. Ф. Сафроно-
ва. Дискуссия представителей завода, комбината и 
властей с участием СМИ длилась около двух часов. 
В итоге решено усовершенствовать технологию об
жига доломита, одобрить программу реконструкции, 
на заседании Собрания депутатов рассмотреть воз
можность включения финансирования реконструк
ции в городскую и областную экологическую про
грамму и использования собственных экологичес
ких платежей завода. 

. . .КОМИССИЯ ПРИ Г О Р О Д С К О Й А Д М И Н И С Т 
РАЦИИ направила запрос в управление здравоох
ранения об исследовании возможного вреда здоро
вью граждан от технологической пыли цементно-ог-
неурорного завода. 

. . . П Р О Д О Л Ж Е Н И Е С Л Е Д У Е Т ? ' 


